L’ordre alphabétique, le dictionnaire.

L’alphabet : ABCDEFGHIJKLMNOPQRSTUVWXYZ ;

Dans le dictionnaire, les mots sont rangés dans l’ordre alphabétique. Les mots qui commencent par A sont en premier, puis les mots qui commencent par B, etc.

Ex : avion, biche, chat, maison, poisson.

Pour ranger dans l’ordre alphabétique des mots qui commencent par la même lettre, on regarde la deuxième lettre.

Ex : Caravane, citrouille, clé, côté.

Si les deux premières lettres sont identiques on regarde la troisième lettre.

Ex : liane, liberté., lion, livre.

…et ainsi de suite.

Pour trouver plus rapidement un mot dans le dictionnaire on utilise  les mots repères placés en haut des pages.

Ex : si les mots repères d’une page sont marcher et miniature
· les mots martiens, massue, merveille s’y trouvent car ils sont entre marcher et miniature dans l’ordre alphabétique. 

· le mot maison (avant marcher) et le mot minute (après miniature) ne s’y trouvent pas.

Les mots de la même famille.

Des mots qui se ressemblent et font penser à la même chose sont des mots de la même famille.

Ex : coudre ( couture, couturière, recoudre, décousu.

Coudre est le mot racine.

Les mots couture couturière, etc. sont des mots dérivés de coudre.

Les mots dérivés se construisent souvent en allongeant le mot racine par le début (préfixe) ou par la fin (suffixe).
Ex : refroidir
   Préfixe  Suffixe

Attention : 

- Certains mots se ressemblent mais ne font pas partie de la même famille.

Ex : chant, chanteur, chanter, chantier.

- Certains mots de la même famille se ressemblent peu.

Ex : lire et lecture.  

Dire le contraire.

Le contraire d’un mot peut être :

· un mot de sens opposé, de même nature.

Ex : 
jour / nuit (noms)


riche / pauvre (adjectifs)


ouvrir / fermer (verbes)

· le même mot auquel on a ajouté un préfixe.

Ex : 
lisible / illisible


brancher / débrancher


patience / impatience

· une négation.
Ex : c’est bien /ce n’est pas bien.

Les mots étiquettes

Voici une collection de mots :

( fraise, pomme, ananas, myrtille, banane.

Le mot fruit est leur mot étiquette.

Le mot fraise est un mot plus précis que le mot fruit : fraise est un mot de sens particulier.

Attention : un mot peut être mot étiquette et mot de sens particulier.

Ex : 
animal est le mot étiquette pour poisson, oiseau, chat, etc.


poisson est le mot étiquette  pour truite, carpe, requin, etc.

Les homophones

Les homophones sont des mots qui se prononcent de la même façon mais qui n’ont pas la même orthographe et pas la même signification.

Ex : 
la mère ( la maman


la mer ( l’océan


le maire ( de la ville

Il faut faire attention au contexte (c’est à dire les mots qui l’entourent) pour écrire un mot qui a des homophones.

Les homonymes

Un mot peut avoir un seul sens comme girafe ou plusieurs sens comme bouton, lentille, tableau, mine, avocat, etc.

Ex : 
De jolis boutons ornent ma chemise.


La sorcière a un gros bouton sur le nez.


J’appuie sur le bouton rouge.

Ces mots sont des homonymes : ils s’écrivent et se prononcent pareil mais n’ont pas le même sens.

Lorsqu’un mot a des homonymes, pour savoir de quel sens il s’agit, il faut comprendre le contexte.

Ex : 
Hier soir, j’ai mangé des lentilles.

Je porte des lentilles car je suis myope.

Dans le dictionnaire, les différents sens d’un mot sont indiqués par :

· Des numéros (1, 2 , etc.)

· Une définition pour chaque homonyme.

· Un exemple de chaque homonyme en contexte.

Les synonymes

Plusieurs mots différents peuvent avoir le même sens ou des sens voisins. Ce sont des synonymes.

Deux synonymes sont toujours de même nature (noms, verbes, adjectifs…)

Ex : 

Bâtiment / immeuble

Gamin /marmot


( noms

Sottise / bêtise

Scintiller / briller

Sangloter / pleurer


( verbes

Posséder / avoir

Affreux / horrible

Enorme / immense

Rempli / plein



( adjectifs

Ancien / vieux

Heureux / content

Pesant / lourd

On utilise des synonymes pour éviter de répéter plusieurs fois le même mot dans un texte.

Certains mots ont plusieurs synonymes. Ex : peine, chagrin, tristesse …

Les registres de langue.

Il existe trois registres de langue : familier, courant et soutenu.

( coller la fiche découverte en libellant chaque liste.

Chaque registre peut être utilisé dans des situations différentes. On dira :

· La bagnole est bousillée (familier) seulement à la maison ou avec ses copains. Il est préférable d’éviter d’utiliser le registre familier. 

· La voiture est abimée (courant) dans la vie de tous les jours.

· L’automobile est endommagée (soutenu) dans les livres, les émissions culturelles, avec son employeur, etc.

